
Réunion du Groupe de Travail « Citoyenneté métropolitaine », le 3 mai 2016,  
Ma participation et commentaires, en complément du compte rendu « officiel » avec 
lequel je suis en accord, 
 
Il s’agit d’une première réunion de ce groupe de travail, essentiellement composé 
d’habitants de la métropole, surtout de Nantes et des communes environnantes –je 
suis la seule à y siéger en tant que représentante d’une organisation - (ce qui m’a 
étonné ).  
Petit rappel des missions du conseil de développement de Nantes Métropole et 
surtout objectifs de ce groupe par le Président . C’est un sujet retenu autant  à la 
demande de Nantes Métropole qu’à la demande des participants au Conseil, du fait 
même de la mise en place de l’institution Métropole au ler janvier dernier, suite à la 
nouvelle loi NOTRE sur les collectivités territoriales.   
Ce groupe dont l’objectif est de mesurer et de percevoir les attentes des habitants de 
l’espace intercommunal,   sera animé par deux personnes, Michel Gellard et Jean-
Yves Failler.  
 
Bonne préparation de ce travail en amont entre les deux animateurs et le secrétaire 
du Conseil, Gabriel Vitré, sous forme de diapos (jointes au compte rendu). 
 
Quelques points qui ont retenu mon attention :   
 
Dans les politiques publiques, les métropoles sont devenues des outils d’intervention 
prépondérants avec des champs de compétences touchant à la vie quotidienne des 
habitants (vie économique, emploi, transport, …. ) 
 
La pratique de la démocratie doit bouger ; ceci amène une nouvelle démocratie 
locale, jusque là surtout tournée au niveau de la commune et de son représentant, le 
Maire.  
 
Que peuvent être le rôle de ces nouvelles démocraties locales ? Citoyen ? 
citoyenneté ? un espèce de mantra que l’on répète ? que  veulent dire ces mots ? 
quelles  significations leur donne t’on ?  
 
 Le citoyen ? un membre d’une cité, habitant d’un état libre, qui a droit du suffrage 
dans une assemblée publique. « Est considéré comme citoyen français toute 
personne qui jouit des droits politiques et civique »  
Aujourd’hui, on n’a pas voté pour les représentants de la métropole, certes nous 
avons désigné un certain nombre de personnes sur les listes électorales au moment 
des municipales mais sans véritable projet pour la métropole.  

 
Egalement « tout français de naissance est considéré de plein droit citoyen à l’âge 
de 18 ans », qu’en est il de la participation éventuelle  des plus jeunes qui ont leur 
mot à dire sur leur avenir ?  
 
Par ailleurs, l’adjectif Citoyen est souvent entendu en tant que Militant.  
 
Concernant la Métropole, c’est plus simple (plus récent aussi) : une institution 
politique regroupant plusieurs communes pour gérer des services publics.  



Au terme de Métropolitain, on préfère le terme d’Habitant vivant sur le périmètre de la 
Métropole et bénéficiant de ses services.  
Pour rappel, 24 communes composent la Métropole de Nantes.  
 
La loi permet aux métropoles de  « choisir »  des   compétences parmi les 
complémentaires et élargies alors que les compétences obligatoires s’imposent à 
tous. Ainsi donc, il n’y a pas d’uniformité sur tout le territoire. Cela dépend de 
l’histoire ainsi que des rapports de force à l’intérieur même d’une Métropole.  
Quelques exemples : le social est une compétence de la métropole, mais pas la 
Culture (Nantes Métropole garde les Folles journées … ), idem pour le sport mais 
pas le sport de haut niveau…..  
Cela montre simplement qu’il est très difficile pour les habitants de .s’y retrouver.  
Les compétences sont très enchevêtrées, nécessité pour l’habitant d’être éclairé, il 
ne sait pas à qui s’adresser …   
Qui fait quoi ? Quels sont les processus de décision ?  Pas de connaissances des 
projets communautaires, lorsque nous votons pour les municipales nous votons pour 
un projet, une liste … ce n’est pas le cas pour les représentants de la Métropole.  
Convenons que leur histoire est récente … elle remonte à environ 30 ans avec les 
Syndicats intercommunaux.  
 
Toujours cet aller-retour entre Citoyen et Habitant …. Pour Régis Debray « on nait 
Homme, on devient Citoyen ». 
 
Pour beaucoup d’entre nous, attention à ne pas faire de la  Métropole  une sorte 
d’Europe, très éloignée qui dicte ses décisions dont on ne sait pas comment elles 
sont prises, sur quels critères etc….ON ne connaît pas le sens de ses actions.  La 
Métropole peut être perçue comme technocratique.  
La position d’appartenance à Nantes Métropole est débattue dans notre groupe ;  
certes elle  est surtout perçue à Nantes   mais pour autant, chacunE peut remarquer 
lorsqu’il se présente qu’ il évoque plus Nantes que la commune proche où il habite et 
que personne ne connait vraiment. Certaines communes proches souhaitent y entrer.  
 
L’articulation entre les différents niveaux est  nécessaire  et doit être mieux expliquée 
aux habitants ; le maire reste un point d’ancrage de proximité pour les habitants. 
 
Est également discutée la place de la technostructure pour insister sur le fait que 
souvent si elle est aussi omniprésente c’est le fait de l’absence même des élus qui 
n’ont pas les connaissances pour statuer et laissent leurs services agir.  
 
La question de la gouvernance des Métropoles, comme de toute structure est posée.  
La question posée est de savoir «  Comment se fabrique une décision » ; le travail en 
amont  dans les commissions (à l’instar de l’Assemblée Nationale) est noté.   
 
 
 
 
Après ce débat, animé où la plupart des personnes présentes ont participé, les axes 
de travail ont été mis en forme par Gabriel Vitré, rapidement les grandes idées que je 
retiens : ,  

 Dénouer  cet enchevêtrement entre les différents niveaux, qui fait quoi ?  



 Pourquoi pas une permanence de la Métropole dans chaque commune qui 
deviendrait l’interlocuteur des habitants ?  

 Comment accompagner le citoyen à le devenir sans rester un consommateur 
des services publics ?  quels moyens à développer pour  repérer ses besoins, 
ses attentes, des espaces de co-construction, tout en sachant que c’est l’élu 
qui reste le décideur ? la question du numérique est importante, quels réseaux 
développés en particulier pour les plus jeunes ?  

 
 
Proposition est faite d’assister aux réunions du Conseil communautaire, on peut 
aussi les visualiser sur  TV Nantes qui  retransmet ces réunions-. 
 
 
 
 
Yolande B, mai 2016 


